

SUSCRIPCIÓN

Madrid: un mes... 1,50 ptas.
Trimestre... 5
Portugal: ídem... 7,50
Envío postal... 10
No se devuelven los originales.
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA
ESLIBRE
Redacción y Administración, Hermosilla, 44.
Tres ediciones diarias.

ESPAÑA LIBRE
DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS

Línea en tercera plana... 1,50 ptas
Línea en cuarta ídem 0,50.
Comunicados, a precios convencionales.
Teléfono número 3156
APARTADO 654

Número Suelto, 5 cts.

Qué vergüenza!

Tiene razón hoy El País al decir en su artículo de fondo que el intento de los hermanos Mannesmann no prosperará, por error en el procedimiento. Mal camino siguieron con acudir a los periódicos. Hubieran hecho lo que hicieron todas las Sociedades extranjeras que quillan nuestro país, subvencionar por bajo y cuerda, comprar a los políticos influyentes, constituir un Consejo de administración con ministros y ex ministros, y la cosa hubiera cambiado radicalmente.

Hace más de dos meses que ESPAÑA LIBRE publica un solo artículo ni a favor ni en contra de la guerra. Todo el verano, desde el mes de Mayo al mes de Octubre, y todos los días, El Socialista y nosotros hicimos campañas contra la actitud bélica del Gobierno. Ello nos avalidó tres procesos y no pocos quebrantos en nuestros intereses.

Queríamos y pedíamos nosotros que se acabara la guerra por impopular, por inhumana por antipatriótica. En esa misma actitud hubiéramos seguido si desde hace dos meses no se hubiera puesto en entredicho a los que defendíamos causa tan noble.

La aparición de los Mannesmann en Madrid esbarató nuestros planes. Hoy estamos satisfechos de hacer lo que hicimos.

Ahora bien; lo que nos extraña y hasta nos aleva es ver cómo otros periódicos, con un olor del que están bien lejos, chillan y amenazan sacando por delante el Cristo del patriotismo.

Los Mannesmann intentaban la formación de una Compañía como la de Indias, como la del Congo, como las formadas en Holanda y Alemania para explotar colonias.

Y este negocio, que es lícito en otros países mucho más patrióticos, más cultos, y sobre todo más prácticos que el nuestro, aquí no puede prosperar porque se ha dicho por ahí y por allá: ha comprado la voluntad de algún periódico y de algunos escritores.

¡Qué asco y qué vergüenza da leer estas cosas! Otra vez la hipocresía y el impudor restan, asomando con pujos de nobleza.

De seguir así las cosas, es mejor la plaza de erudito que la de periodista. Pobres y sin gloria. Es verdad que somos españoles.

Los Mannesmann están a tiempo de rectificar sus errores. En vez de enviar esas notas ofiosas a los periódicos, podían haber llamado a algunos empresarios de esas publicaciones, cuanto más poderosas, mejor. Y en vez de hacer campaña, callar. Porque en España el silencio todo lo consigue.

Con el silencio funcionan, explotando las energías y la riqueza del país, Sociedades extranjeras como la de Riotinto, Altos Hornos, Teñarroya y cuantas Empresas existen de algún entendimiento.

Pero esas Empresas supieron poner al frente de sus Consejos de Administración hombres como Rodríguez San Pedro, como D. Eduardo Dato, y tener abogados como el Sr. La Cierva, como Cobián, como Gasset.

Y callando los periódicos y funcionando los políticos han llegado hasta donde querían y ahora hacen lo que les viene en gana.

Los hermanos Mannesmann no nos han conocido y por eso ahora pagan caros sus yerros. Bien empleado les está, por no habernos estudiado a tiempo.

AL VUELO

Los Sres. Dato y Sánchez Guerra acostumbra a celebrar sus conferencias políticas en el palco de ministros del Real.

Anoche, durante un entreacto, conversaron atentamente.

Después de arrullarse oyendo las notas wagnerianas, se ocupan con interés de los intrincados problemas nacionales.

Y creemos que también de las próximas elecciones y del encasillado.

Del Real, pues, saldrán la mayoría de los diputados ministeriales, y no de sus distritos.

El artículo 29 se está aplicando en el regio líseo.

Como dice un colega, tras de la contaduría del teatro de la Zarzuela se oculta un gran poeta, un verdadero literato.

Hay que leer los sultos que coloca en los periódicos, almidarados, sutiles, exquisitos. El empresario debe, sin duda, subvencionar espléndidamente.

Los sultos de la Zarzuela se destacan de los demás que redactan en otros teatros.

¿Quién será ese genio literario obscurecido? Conviene saber su nombre y elogiarle, aunque su labor se limite ahora a poetizar los sultos de contaduría. Que ya es algo.

El general Weyler ha manifestado que de ser nombrado residente en Marruecos, hará en África lo mismo que en Cuba.

La raza mora está llamada a desaparecer.

ARTE Y ARTISTAS

Lara. Agotadas las localidades en la representación de La señorita del almacén, celebrada ayer en la sección vermouth, volverá a ponerse en escena en la vermouth de mañana sábado.

El domingo, a las cuatro y media, la aplaudida comedia nueva Los pastores (dos actos) y Las cacañinas (dos actos), y el lunes, en función de tarde por primera vez, La señorita del almacén (tres actos) y Repaso de examen.

Infanta Isabel. El pobre Don Benito es un filón que ha encontrado la Empresa. Ricardo Puga, en su gracioso papel, hace las delicias del público, y justamente es muy aplaudido todas las noches.

Eslava. Hoy viernes, a las siete de la tarde, en sección sencilla (vermouth), atrayente reprise de la popular zarzuela Al agua patos!, tomando parte las hermosas tiples señoritas López Torres (C.), Camacho, Teixeira y Stela y principales partes de la compañía.

Por la noche, a las diez y media, en sección doble, la extraordinariamente aplaudida ópera Los molinos cantan, gran éxito de esta compañía, y en cuya Farandola toman parte la Goya y todas las tiples de la compañía.

DE LA POLÍTICA

El Sr. Sánchez Guerra ha manifestado la posibilidad de que las elecciones de diputados a Cortes se verifiquen antes del mes de Marzo. El Gobierno—dijo—no quiere precipitar las cosas, pero tampoco quiere aplazarlas demasiado una vez que se hayan constituido los Ayuntamientos.

Al recibir esta madrugada a los periodistas el ministro de la Gobernación les dijo que había asistido a la función del teatro Real y allí había conferenciado extensamente con el Sr. Dato sobre asuntos de actualidad.

EL JOVEN RUBIO

Por lo visto, Eduardo Rubio, el ladrón elegante, era conocido de todo el mundo.

La distinguida primera actriz del teatro Español, Nieves Suárez, ha hecho a un periodista las siguientes manifestaciones:

«En el teatro Español conocíamos todos a ese famoso Rubio. Se presentó aquí hace cinco o seis días, diciendo que era redactor de La Nación, de Buenos Aires, y que acababa de llegar a España, acompañando al ministro de la República Argentina.

Nos dijo también que había estado en la Comedia, con dicho diplomático, hablando con Mercedes Pérez de Vargas.

Nos pidió unas fotografías a Lola Velázquez, a María Palou y a mí. Yo, la verdad, no tenía ninguna entonces. Lola y María se las dieron y yo le prometí dedicarle un retrato mío.

Esto ocurrió hace cinco o seis días, en que permaneció en mi cuarto charlando con los amigos durante toda la representación.

Al día siguiente se presentó con Alfonso y nos hizo unas fotografías, pero salieron mal. El mismo nos trajo las pruebas, «que no le habían gustado al ministro de la Argentina», según nos dijo, porque yo había salido muy borrosa.

Venía sin afeitado y con camisa blanda, y nos dijo que había estado trabajando mucho en la Legación, pues desde el primer momento nos aseguró que era diplomático.

Luego no le volvimos a ver.

Puede usted asegurar que aquí se portó con todo respeto y haciendo gala de gran educación. No es cierto que anduviera de palique amoroso con ninguna de las actrices del teatro; puede usted asegurarlo.

Cuando vimos su retrato publicado en una revista, todos le reconocimos; pero no tuvimos resolución para denunciarle. Por fortuna, otras personas se fijaron en lo mismo, y la Policía le ha detenido.

Nos ha sorprendido el hecho extraordinariamente. Nunca pudimos sospechar de él.»

ESPAÑA LIBRE
REDACCIÓN Y OFICINAS:
Hermosilla, 44, Madrid.

La libertad de pensar

La proclamación del libre examen al principio de la Edad Moderna y del libre pensamiento, dos siglos más tarde, produjo en Europa una efervescencia intelectual sin ejemplo en la vida de las naciones. La primera expansión fue mayormente religiosa, y la segunda filosófica, científica y política; pero ambas espontáneas, sin presión alguna de los poderes públicos, que se limitaron a respetarlas y defenderlas de los ataques de la tradición, colocándolas bajo los auspicios del nuevo derecho. ¿Han tenido la misma virtualidad aquellos principios en nuestra Patria?

Se inauguró en España el «libre examen», o mejor dicho, el derecho a ejercitarlo, con la Revolución de Septiembre y la Constitución del 69, que decretó la libertad de conciencia y el derecho de practicar cada ciudadano el culto que tenga por conveniente, si bien apechugando con las consecuencias. El «libre pensamiento» tiene en nuestro país más antiguo abolengo, pues en realidad eran librepensadores los ministros de Carlos III y Carlos IV, como han continuado siéndolo cuantos les han sucedido hasta el presente, si se exceptúan los apostólicos y uno que otro del reinado de Isabel II. Apurando el vocablo, podría decirse que el libre pensamiento es esencialmente español, tanto como antiespañol el libre examen, según se ha demostrado en cuanto se han abierto a entrambos las puertas de la legalidad.

Concretándonos ahora al segundo de estos derechos, el de pensamiento, hemos de reconocer que no ha producido en nuestro país la fermentación intelectual que en otras partes, donde determinó movimientos transcendentales, como el enciclopédico de Francia en el siglo xviii, continuado sin interrupción hasta nuestros días; el filosófico de Alemania e Inglaterra casi al mismo tiempo, así como en época más reciente ha producido aquella causa los mismos efectos en Bélgica, Italia y de más naciones despertadas a la vida de la ciencia con la libertad de pensar. ¿Qué efectos ha producido entre nosotros?

Quisiéramos que se nos señalase los penadores que han florecido en nuestra patria desde que goza del libre ejercicio del pensamiento que antes le estaba oficialmente denegado. Se podrán citar novelistas y literatos, aunque, a decir verdad, ó arrancan de la época anterior a la revolución, ó no alcanzan la magnitud de los que respiraron los aires de los tiempos anteriores. De manera que, aun en lo literario, parece haber tenido aquí la libertad efectos contrarios a los producidos en otros países. La última generación no promete darnos un Valera ni un Galdós. De filósofos y hombres ilustres no hablemos.

Consignamos el hecho porque es raro, aunque no en España. Toda idea, toda institución, toda obra social pierde en eficacia al pasar la frontera de nuestro país y lo mismo ha pasado con la libertad de pensar. Se ha interpretado por lo más sencillo, que es no pensar, dejar esta ocupación para los extranjeros, que luego nos dan la cosa hecha. Comprendiéndolo así, no anduvo desatinado Fernando VII, tal vez, mandando cerrar los establecimientos y estampillas de títulos académicos, que se podrían obtener pagando los consabidos derechos y prescindiendo de la ficción de que en España se estudia, se ama la Ciencia, se piensa, lo cual, científicamente hablando, es dudoso, si hemos de juzgar por los hechos.

Sección de Telégrafos

El escalafón. Desde que el Sr. Ortuño habló de sus reformas como de un programa mínimo y anunció propósitos que podrán influir en el movimiento de los escalafones de Correos y Telégrafos, es frecuente entre los empleados de ambos ramos el hacer con los frágiles materiales de un discurso improvisado los conocidos castillos en el aire.

Pero las promesas que se formulan impresionan el ánimo agradablemente; los telegrafistas se sienten optimistas y es muy general la creencia de que aquéllas han de cumplirse. Además, como la razón y la justicia reclaman de un modo imperioso ciertas modificaciones, ni se piensa en el obstáculo tradicional del ministro de Hacienda.

¡El Sr. Ortuño, manejando con su habilidad mil veces demostrada los rayos de Telégrafos, vencerá todas las resistencias que se Presenten!

El distinguido cronista del Liberal «Postal-Hito», al tratar de los escalafones, ha emitido su opinión que consideramos muy acertada: «Es preciso, dice, ante todo, descomprimir estas últimas escalas y ensanchar las de arriba que son breves y no responden a las necesidades de los servicios.

Suprimir de un plumazo la categoría de oficiales quintos se nos antoja bastante difícil. Y creemos que sólo remediaría la situación de una manera momentánea.

Una organización bien estudiada solucionaría este problema.»

Efectivamente, esa organización bien estudiada es la que hace falta.

Hecho un ligero examen del escalafón de Telégrafos, vemos que todo él está necesitado de reforma.

El ocuparse de una sola clase parecería poco equitativo y crearía mayores defectos.

La organización bien estudiada debe atender a la adecuada distribución del personal, según categorías y servicios y al mantenimiento del estímulo.

Actualmente hay muchos funcionarios que desempeñan cargos de categoría superior a la suya. En la Central, por ejemplo, hacen de jefes de aparatos oficiales terceros. Varias Secciones están mandadas por subdirectores. Cosas análogas ocurren en otras dependencias.

La causa de ello es, no sólo la desproporción entre los diferentes números de funcionarios correspondientes a cada clase, si que también la falta de adaptación de la plantilla a las necesidades existentes del servicio.

A nuestro juicio, se impone la creación del Centro de Africa, y, por lo tanto, el aumento de un jefe de Centro.

También se impone el aumento de directores de Sección, al efecto de que todas las provincias, los Negociados de la Dirección general, los de la Central, la Dirección del servicio en la misma y las Sucursales cuenten con funcionarios de esta categoría. Y, como consecuencia, es necesario el aumento proporcional de subdirectores para los cargos de segundos jefes.

No debe olvidarse que existe tan escasa movilidad en las Escalas como la que suponen las ocho jubilaciones habidas este año. Y, sin embargo, hay viejos hasta en las clases de inferior categoría. Hay oficiales terceros y segundos con 2.500 y 3.000 pesetas nominales de sueldo anual que cuentan más de cincuenta años de edad y más de treinta de servicios al Estado. Y oficiales primeros próximos a la jubilación con treinta y tres, treinta y cuatro y treinta y cinco años de servicios. ¿Qué alientos pueden sentirse en estas condiciones?

SOLEDAD

Como la necesidad de comer, beber ó arder, se siente la de escribir. Tras un rato de soledad viene la meditación, que si se toma la vía óptima nos envuelve en un delicioso éxtasis; placer intangible, inmaterial é inenarrable, superior a nosotros mismos, porque es la ilusión; hegemonía de nuestro ser que se remonta artísticamente, voluptuosamente al supremo ideal, enseñoreándose en su propia belleza. La ilusión es un ensueño que perfuma, acaricia y besa. Sustraernos de un rato de meditación óptima es un acto criminal.

En ese rato conversamos con el ser más querido, olemos la flor predilecta, la más bella página musical roza nuestros oídos, contemplamos delicioso paisaje y todos nuestros poros se abren para hincharse de la poesía que nos envuelve. Esto, en fin, es sentir la poesía. Y quien siente la poesía, quiere escribir; siente esa necesidad porque, como el pan, es un alimento de su espíritu.

Y así como el poeta se ve obligado a escribir por natural impulso, de nada servirá el tesón del que no sienta. Recordad la pregunta de aquel rey del montón al mejor poeta de su tiempo: «¿Qué hay que hacer para ser poeta?» —Señor, para ser poeta, basta con serlo.»

La soledad trae consigo la meditación, ideas, conocimientos más amplios; da también más actividad al alma (alma parens) y afianza el criterio.

Cuando Publio Scipión ejercía en Roma los más altos cargos de la República, se alejaba frecuentemente del mando bullicioso; no escribía libros como Cicerón, pero pensaba en silencio los destinos de Roma, y decía: «Nunca estoy más acompañado que cuando estoy solo.»

Los más famosos hombres dieron pruebas de amar el aislamiento por desprecio a las vanidades ó por injusticias de todo tiempo.

Cicerón abandonó la ciudad de los césares cuando gobernaba todavía el corazón de los romanos, porque Roma no tenía ya a sus ojos el encanto que sus jardines de Túsculo. También Horacio quiso dar olvido en un solitario retiro de Tubur a la orgullosa vida de los Emperadores y a los ruidosos placeres del pueblo rey.

El Emperador Diocleciano renunció al trono a los veinticinco años de reinado. Los libros no le habían hecho filósofo porque no leía ninguno, pero se consideró bastante grande para despojarse de su soberana púrpura, aunque su reinado había sido feliz. Y cuando su colega Maximiano le excitaba a volver al trono, contestaba: «Si vieras las plantas por mí cultivadas en Salona, no me aconsejarías que abandonase por el centro la felicidad de contemplarlas.»

En el modesto y solitario monasterio de Yuste fueron sepultados por el Emperador Carlos V sus gigantescos proyectos que durante medio siglo quitaron el sueño a toda Europa.

La más preclara razón siente a veces despertarse un pensamiento irresistible en medio de las convergencias más ruidosas, al considerar lo que se es capaz de hacer y lo que se hace.

La meditación es un goce. La soledad contra la meditación; pero al cantar la soledad no aludo, ni por mucho, a la soledad del claustro; soledad libre, voluntaria, es la de mi apatencia.

La falta de libertad puede ser en ocasiones un obstáculo para pensar, por muy solo que

se esté, y, sobre todo, para pensar en hacer bien.

Libertad y reposo, bien; lo otro, para otro. La soledad es, pues, la mayor propiciatoria para ejercer el espíritu de observación estudiando y comparando el bien y el mal surgidos en nuestros actos libres, de cuyo estudio dimana la filosofía experimental que, robusteciendo nuestra voluntad, encauza nuestros pasos futuros.

Semiconocida la vida, por la parte de bulla que en ella nos haya correspondido, apreciamos en un rato de soledad el precio del tiempo.

Moldeada en óptimos caracteres, grata es la soledad para saborear lo que más agrada.

Pero no siempre podemos despreciar el pesimismo, porque, como dijo Rousseau, «mis pensamientos vienen cuando ellos quieren, no cuando yo quiero».

Desde la barrera

Es delicioso, sobre todo desde el punto de vista democrático, el espectáculo a que asistimos en los actuales momentos y que nos ofrecen con la mayor suma de abnegación los conservadores.

En todas partes, así en Madrid como en provincias, nacen gérmenes de la discordia. Ha estallado en el campo conservador la más encarnizada guerra civil, y son de oír y también de ver las cosas que ocurren entre ambos contingentes, capitaneados, uno por D. Eduardo Dato, que cuenta con el apoyo de la Corona y el concurso de los conservadores positivistas, y acudillado otro por D. Antonio Maura, que no cuenta con más apoyo que el de sus incondicionales adictos y el de algunos elementos pertenecientes a los niños góticos, que no se conforman con que hayan de vivir resignadamente en eterna cuarentena.

La lucha civil va tomando grandes proporciones y no parece probable la proximidad del abrazo de Vergara, pues D. Eduardo Dato no renunciará tan fácilmente como eso a ser un nuevo duque de la Victoria y dejará únicamente en paz a su bético antipoda, D. Antonio Maura, dado caso que éste se resigna a vivir tranquilamente en su Alquería cultivando la pintura, cuando no la agricultura.

El vencedor, así hay que llamar al Sr. Dato, va siguiendo impasible su marcha, dándose aires de estar muy seguro en el sillón presidencial, mientras el vencido persiste, aunque solapadamente, en su actitud, que, desde el punto de vista esencialmente monárquico, ha de ser rigurosamente calificada de facciosa.

El caso es curiosísimo y también consolador para los que estamos plena y tristemente convencidos de que no hay República en España porque los republicanos españoles, dignos émulos del tonto de capirote, no hemos sabido ni acertamos a entendernos.

Recientemente en Oviedo un conservador llamado Pérez Bueno, que debe ser doctor en ortodoxia, ha puesto los puntos sobre las íes y en su dialéctica no se ha conformado con poner de oro y azul al Sr. Dato y a sus presididos, especialmente al Sr. Sánchez Guerra, sino que ha dirigido la puntería hacia las alturas, llegando a exclamar en medio de su peroración: ¡No queremos Césares!

¡Canario con el apóstrofe!

Ni más ni menos que si el triunfo del datismo sobre el maurismo fuese obra de un César, los mauristas no se avienen a presentarse en las arenas pronunciando el Ave César, morturi te salutant. ¿Cómo han de resignarse a morir saludando al César los que aspiran a resucitar aquellos nefastos tiempos de 1909?

Gritan, aullan y berrean los caídos; pero los que van a gusto en el machito, ó sea los vencedores, siguen fieles a la consigna de demostrar prácticamente que puede constituirse una situación llamada conservadora sin necesidad de un Maura, un La Cierva y otros elementos patógenos de la política española. «¡No queremos Césares!», dijo en Oviedo el Sr. Pérez Bueno, recordando la frase que pronunció en pleno Congreso, en tiempos de la destronada Isabel II, su egregio antecesor el diputado ocurantista Sr. Aparici Guijarro.

¡Aparici Guijarro! Tenía este orador reaccionario la costumbre de soltar frases gordas en pleno Parlamento, lo cual le daba cierta popularidad entre los suyos, porque muchas veces sus palabras resultaban proféticas. Así nosotros, que también tenemos buena memoria, como el Sr. Pérez Bueno, al presenciar desde la barrera la lucha intestina entre los dos bandos de la conservaduría, recordamos perfectamente aquellas otras célebres palabras que dijo el propio orador al prever que la política bizantina predominante en los últimos tiempos del reinado de Isabel II no había de tardar en dar al traste con la situación de entonces.

—¡Esto se va!—decía el diputado Aparici Guijarro.

Y el general O'Donnell añadía: —¡Lo están echando por la ventana!

## Los estudiantes

Ayer mañana no han acudido los estudiantes de ninguna Facultad a clase.

Ya puede considerarse desde hoy entrado el período de vacaciones de Navidad.

La Comisión escolar ha desistido visitar al Sr. Dato hasta tanto no sean aprobadas las conclusiones que en el mitin de Lux Edén fueron aceptadas.

A tal objeto se propone el presidente señor Llinás marchar en breve a Barcelona, y ya de acuerdo con sus compañeros los estudiantes catalanes, fijar la fecha en que visitarán al presidente del Consejo de ministros.

Los estudiantes de Barcelona se reunirán hoy convocados por el Comité de huelga.

**Un escándalo.**  
En las primeras horas de la mañana de ayer un grupo de estudiantes pertenecientes al Instituto del Cardenal Cisneros y Escuela Normal de Maestros se presentó en el Instituto de San Isidro, entrando en los claustros en medio de un vocerío ensordecedor y pidiendo a gritos abandonasen las clases los compañeros que a ellas habían asistido.

Tanto los profesores como los alumnos se opusieron a complacer a los alborotadores, pero éstos entonces arrojaron en sus protestas y agredieron a los alumnos del Instituto de San Isidro, resultando dos de ellos, de diez y doce años, respectivamente, con erosiones de alguna importancia.

El director del indicado centro docente ordenó desalojar los claustros, procediendo inmediatamente a la clausura del Instituto.

Aludiendo a este suceso el ministro de Instrucción pública cuando hablaba con los periodistas, dijo que se lamentaba mucho de lo ocurrido y que se vería precisado, si no depojan su actitud hostil los estudiantes, a tomar energéticas medidas, para lo cual y en previsión de nuevos escándalos había dirigido una Real orden circular a los rectores de los distintos distritos universitarios diciéndoles que con arreglo a su criterio juzgaran los actos de los estudiantes, cuidando en todos los momentos no sufra en lo más mínimo la disciplina escolar y llegando, si es preciso, a la clausura de los centros docentes.

**EN BILBAO**  
Los alumnos del Instituto se reunieron en el salón de actos. El director les aconsejó cordura.

Después de tomar la palabra varios oradores, se acordó protestar de los atropellos que han causado víctimas entre sus compañeros de Madrid, Barcelona y Zaragoza, y también de la conducta despectiva del ministro de la Gobernación y de las autoridades.

Se acordó por mayoría de votos la huelga desde mañana, y no por unanimidad, porque los alumnos del sexto año se disponen a entrar en clase. Los alumnos de los demás Centros siguen sus cursos con normalidad.

**La situación de Méjico**  
PARÍS, 4.—Un telegrama del general Huerta a *Le Matin* desmiente las victorias que se atribuyen los rebeldes. Dice que la evacuación de las plazas de Marés, Victoria y otras por las tropas leales ha obedecido a una orden del Gobierno.

Un despacho de Prensa dice que el general Huerta ha hecho inscribir en el cuadro del Ejército activo al general Porfirio Díaz, y gestiona el regreso del ex presidente al país.

**De la guerra**  
CASA CONVERTIDA EN FORTÍN.—Aeroplanos descompuestos.—Teniente coronel enfermo.—Paseo militar.—La fiesta de Santa Bárbara.

TETUÁN, 4.—En vista de que los rebeldes venían hostilizando diariamente a nuestras fuerzas desde una casa del otro lado del río, frente al puente Mehaniz, dispuso el general Marina que fuese ocupada la finca refugio de los cabileños.

En efecto; una compañía del batallón de cazadores de Barbastro, al mando del capitán Castelló, realizó la ocupación.

La casa en cuestión, que ha sido convertida en fortín, presentaba en las paredes y en el suelo huellas de sangre que demuestran que alguna vez alcanzaron nuestras balas a los agresores.

En el nuevo fortín ha quedado un destacamento.

Se han elevado en el campamento de aviación, en un aeroplano Shene, el teniente de Ingenieros Sr. Olivier y el de navío Sr. Sagasta. Tuvieron que aterrizar en Cabo Negro, por haberse descompuesto el motor. Recompuesta la avería reanudaron el vuelo, dirigiéndose hacia el campamento de aviación, donde aterrizaron sin novedad.

Se encuentra enfermo el teniente coronel de Estado Mayor, jefe de la división de Tetuán, D. Claudio Cuesta. Le sustituye en el mando el teniente coronel de Estado Mayor Sr. Loranza.

Ha salido del Rincón del Medik, en paso militar, una columna formada por dos compañías de Córdoba, el batallón de Alfonso XII, un grupo de ametralladoras y una sección de ambulancia, al mando del teniente coronel de cazadores Sr. Hermida.

Las fuerzas llegaron hasta el bloqueo número 6, próximo a Tetuán, y regresaron sin novedad.

Hoy, día de Santa Bárbara, Patrona de la Artillería, celebrarán los artilleros la fiesta anual en honor a su Patrona.

Los jefes y oficiales se reunirán en un banquete. A la tropa se le darán ranchos extraordinarios.

**Otra emboscada.—Muertos y heridos.**  
TETUÁN, 4.—Ayer mañana, al hacer el servicio de descubierta en el fuerte Izarduy las fuerzas de la segunda compañía del tercer batallón de Wad Ras, que lo guarnecen, fueron sorprendidas por un grupo de moros enemigos que esperaban emboscados.

Los rebeldes hicieron una descarga, de la que resultó herido un soldado, que rodó a un barranco.

La fuerza, ante tan inesperada agresión, con el capitán Monasterio a la cabeza, cargó sobre el enemigo, que se puso en fuga, matándole dos moros, cuyos cadáveres fueron recogidos por nuestros soldados, que les dieron sepultura en un sitio próximo.

Los moros se llevaron todos sus heridos. Se elogió unánimemente el comportamiento del teniente Gago, joven de veintidós años, en el combate de la loma de Arapiles.

Demostó gran serenidad y arrojo, y no se retiró del lugar del combate, no obstante estar herido, hasta que una segunda bala le derribó en tierra sin conocimiento.

Entonces el sargento se hizo cargo de la compañía y continuó luchando mientras llegaba el sustituto del teniente herido.

Cinco de los heridos de tropa tampoco consintieron que se les retirase y continuaron disparando hasta consumir la dotación de cartuchos.

**Jefe de Estado Mayor enfermo.—Continúan los paseos militares.—Los aeroplanos.—Ocupación de una casa por nuestras tropas.—La Patrona de la Artillería.**

RINCÓN DE MEDIK, 3.—Hállase enfermo el teniente coronel de Estado Mayor, jefe de la división de Tetuán, D. Claudio Cuesta. Le sustituye en el mando el teniente coronel, también de Estado Mayor, D. Carlos Loranza.

Las fuerzas continúan los paseos militares diarios. Salieron de Rincón del Medik, formando una columna, dos compañías de Córdoba, el batallón de Alfonso XII, un grupo de ametralladoras y una sección de ambulancia militar, al mando del teniente coronel de cazadores Sr. Hermida, llegando la columna hasta el bloqueo número 6, próximo a Tetuán.

Los aviadores prosiguen sus vuelos. Hoy, el teniente de Ingenieros Sr. Olivier, acompañado del teniente de navío Sr. Sagasta, se elevaron con el aeroplano «Shene», teniendo que aterrizar en la plaza de Cabo Negro por haberse descompuesto el motor. Recompuesta la avería, reanudaron el vuelo dirigiéndose hacia el campamento de aviación donde aterrizaron sin novedad.

Una compañía del batallón de Cazadores de Barbastro, al mando del capitán Sr. Castelló, ha ocupado una casita abandonada, a orillas del río Martín, frente al puente Mejazuis, la cual servía de refugio a los montañeses que diariamente tiroteaban nuestras fuerzas. Dirigió la operación el comandante de Estado Mayor D. Carlos Castro, afecto a la residencia general. Dicha casa ha sido convertida en fortín, quedando en ella un destacamento. En todas las paredes aprecian también huellas de manos ensangrentadas, lo cual demuestra que los que en la casa se refugiaban han sido alcanzados por nuestras balas. Mañana, día de Santa Bárbara, Patrona del arma de Artillería, se celebrarán fiestas en los campamentos, sirviendo ranchos extraordinarios a los artilleros y celebrarán la festividad del día los jefes y oficiales con un banquete.

**Misa en sufragio de un soldado.—Herido que mejora.—El «Virgen de África».—Moros amigos.**

PEÑÓN DE LA GOMERA, 4.—Esta mañana se ha celebrado, por encargo del capitán D. Francisco Carroquidó y demás oficialidad de Infantería, una misa en sufragio del soldado Valentín Llorente, a la que ha asistido la guarnición, el pueblo y el sexo bello, que a pesar de lo anormal de la situación de la localidad no ha dejado sus habituales costumbres, sirviendo de ejemplo tal conducta, pues anoche con motivo de la llegada del correo y esta mañana hubo afluencia de mujeres en el puerto y la orilla del mar.

Pedro Nzedá fué encargado de la arriesgada operación de llevar del muelle al Charcón un bote con la viuda de Vega, disponiéndolo el comandante militar del Peñón.

El telegrama del Rif dice en uno de los últimos números recibidos que el marinero herido Antonio Vázquez mejora rápidamente, encontrándose a su lado un hijo suyo que sirve en la Armada y que ha ido con licencia.

En el correo *Virgen de África* ha llegado anoche al oscurecer, esperando que se efectuara satisfactoriamente su descarga.

Una vez cargados los botes y remolcados hasta el mismo charcón del buque protegidos por el costado del mismo, bajaron a tierra el capitán de Artillería D. Vicente Balbas, que viene en comisión de servicio; el comisario don Enrique Gimeno, que viene a pasar revista; el teniente de Ingenieros D. Andrés Mas, que revisará la estación óptica; un maestro armero y varios individuos de la Compañía de Mar, que vienen, como siempre, a ayudar.

El capitán Balbas recuerda que vino en destacamento el año 1902 siendo teniente, y desde aquella fecha conserva aquí muchos amigos que ven gustosos su venida.

Van cuatro veces que vienen a la plaza moros amigos a expresar el disgusto que existe en el campamento contra los autores de la actual situación, quedando ahora hostiles sólo determinados cabileños que nuestros amigos no pudieron evitar abiertamente, sufriendo ellos de esa enemistad perjuicios que los revoltosos causaron a sus haciendas, al mismo tiempo que agredían a la plaza.

Entre los moros que vinieron anoche vi al confidente Barmis, anciano de sesenta años, afecto a España desde su niñez.

**Comentando un artículo.—Los «pacos» en acción.**

MELILLA, 4.—El telegrama del Rif publica un artículo firmado por un general de brigada, en el que refuta el último artículo de D. Tomás Maestre, calificándolo de extravagante y considerando inverosímil la realización de los planes del Sr. Maestre. En Peñón de Vélez de la Gomera han continuado hoy los «pacos» un ligero tiroteo.

**Elogios al regimiento de Wad-Ras.**

RINCÓN DE MEDIK, 4.—Los elementos militares, sin distinción, elogian el comportamiento de la fuerza del regimiento de Wad-Ras durante el tiroteo de la loma de Arapiles.

El teniente Sr. Lago tiene veintidós años de edad. Demostró gran serenidad y arrojo a pesar de estar herido y siguió mandando el fuego hasta que una segunda bala le hizo perder el conocimiento.

Entonces fué cuando el sargento se hizo cargo de la fuerza de la compañía, siguiendo con el mismo acierto la defensa.

Cinco de los heridos de tropa tampoco consintieron que se les retirase de la línea de fuego y siguieron disparando hasta consumir la dotación de cartuchos. Poco antes el enemigo comenzó a huir, llevándose sus bajas.

**TELEGRAMAS OFICIALES**  
TETUÁN, 3, a las 22,15.—Comandante en jefe a ministro Guerra:

«Esta mañana, al hacer descubierta reducto Izarduy, sufrió agresión de grupos moros. Roto el fuego, fué repelida y rechazada, causando al enemigo dos muertos, recogidos en posición con dos gúms y dos morrales cananas, y además dos heridos vistos retirar. Por nuestra parte, un soldado herido y otro contuso. Me complace en comunicar a V. E. espíritu oficiales y tropas, tanto en el tiroteo de hoy como en el de anteayer.»

MELILLA, 3, a las 22,45.—Comandante general a ministro Guerra:

«En Alhucemas ha transcurrido noche pasada y el día sin que ocurra ninguna novedad, no hostilizando moros la Plaza. En Peñón sólo han hecho algunos disparos. Vapor *Virgen de África* aprovisionó ambas plazas sin la menor dificultad. Río de la Plata ha fondeado en Alhucemas madrugada última. En el resto del territorio hay completa tranquilidad.»

LARACHE, 4, a las 2.—Coronel jefe de E. M. a ministro Guerra:

«Comandante general desde Alcázar, adonde marchó esta mañana, me ordena comunicarle a V. E. que posición Tarcuntz ahuyentó con 11 cañonazos grupos rebeldes que intentaron dirigirse a Tzelatza. Sin más novedad.»

## «Diario Oficial», de hoy

**Licencias.**  
Se concede licencia ilimitada para Manila al segundo teniente de la Escala de reserva, retirado por Guerra, D. Mariano Herranz Heras.

Se conceden dos meses de licencia por asuntos propios para París, Madrid y Barcelona al capitán de Infantería D. Jenaro López Pallas.

**Retiros.**  
Se dispone que cause baja en la nómina de retirados de la quinta región el primer teniente de Infantería de la Escala de reserva D. Manuel Mahave Cortázar.

Se dispone también que cause baja en la nómina de retirados de la misma quinta región el capitán de Infantería de la Escala de reserva, retirado por Guerra, D. Juan Royo Galindo.

Se acuerda que cause baja en la nómina de retirados de la tercera región el primer teniente de Infantería de la Escala de reserva, retirado por Guerra, D. Antonio Sagasta García.

Se dispone que cause baja en la nómina de retirados de la primera región el segundo teniente de Infantería de la Escala de reserva, retirado por Guerra, D. Tomás Delgado Gómez.

**Recompensas.**  
Se han concedido cruces blancas del Mérito Militar con pasador de Profesorado al comandante de Artillería D. Víctor Pérez Vidal, y al capitán de Ingenieros D. Alfonso Moya Andino, y con pasador de Industria militar al capitán de Artillería D. Francisco Alvarez Cienfuegos.

**Matrimonio.**  
Se concede real licencia para contraerlo al capitán de Infantería D. Mateo Bochs.

**Gratificación.**  
Se concede la de 600 pesetas mensuales al comandante profesor de los Colegios de Carabineros D. José Jovaloyes.

**Profesorado.**  
Ha sido nombrado ayudante de profesor en comisión de la Academia de Artillería el primer teniente D. Gabriel Iriarte.

**Licencia de Pascuas.**  
Por Real orden circular de esta fecha se autoriza a los capitanes generales de las regiones para conceder licencia en las próximas Pascuas a los jefes, oficiales, brigadas, sargentos, cabos y soldados de los Cuerpos y dependencias que lo deseen, en el número que permitan las necesidades del servicio, que fijará el capitán general, comenzando el uso de la misma el día 10 del corriente mes y terminando el 20 de Enero siguiente, en que debe presentarse en sus destinos cuantos la hubieran obtenido; pasándose la revista de comisario de dicho mes en esta última fecha.

**General fallecido.**  
Anoche, a las dos de la madrugada, falleció en Matapozuelos (Valladolid), donde convalecía una dolencia crónica y pertinaz, el prestigio so y bizarro general de división D. Modesto Navarro García.

**Cruz de Beneficencia.**  
Por Real orden de 13 de Septiembre último se ha concedido la cruz de segunda clase de la Orden civil de Beneficencia, con distintivo negro y blanco, como comprendidos en el artículo 5.º del Real decreto de 29 de Julio de 1910, al cabo D. Miguel Fernández Mateos y soldado D. Pedro Roldán Pérez, ambos de la Brigada Obrera y Topográfica del Cuerpo de Estado Mayor, los cuales, con gravísimo riesgo de su vida, penetraron dos veces entre las llamas y salvaron al conserje del teatro de la Zazuela y a las hijas del mismo, que estaban a punto de perecer en el incendio de dicho teatro, ocurrido el 8 de Noviembre de 1909.

La imposición de las citadas cruces la efectuarán los jefes de dicho Cuerpo, el día 5 del corriente, a las cuatro de la tarde, en el patio grande del Ministerio de la Guerra, y a presencia del delegado de Incendios y concejal del Ayuntamiento de Madrid, D. Rafael Reynot, que se halla condecorado por el mismo hecho, y generosamente les ha donado las citadas condecoraciones.

**Diputación provincial de Madrid**

**Sesión de presupuestos.**  
A las once y cuarenta empieza la de ayer, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.

Lída y aprobada el acta de la anterior, da principio la discusión del presupuesto de Hospicio y Colegio de Desamparados, importante 620.477,73 pesetas.

El Sr. Pindado defiende una enmienda pidiendo el ascenso de un portero del Hospicio que lleva veintiseis años de servicios con 1.125 pesetas de sueldo.

El Sr. Richi alega razones que impiden a la Comisión admitir esa enmienda.

Interviene el Sr. Largo Caballero, oponiéndose al ascenso é interesándose por la aprobación de las plantillas de empleados.

El Sr. Martín Pindado pide votación nominal y es desechada la enmienda por 11 votos contra 10.

Se aprueba una enmienda ascendiendo al cocinero mayor del Hospicio.

El Sr. Castelló presenta una enmienda pidiendo se consigne sueldo al profesor auxiliar de la Banda del Hospicio, siendo desechada.

El presupuesto del Asilo de las Mercedes, importante 338.362,36 pesetas, es aprobado. También se aprueba el presupuesto de 505.602,51 pesetas correspondiente a la Inclusa y Colegio de la Paz, admitiéndose algunas enmiendas de aumentos de sueldo en el personal.

Se aprueba una enmienda del Sr. De Carlos pidiendo la instalación de un ascensor en la Casa de Maternidad, aprobándose el presupuesto de la misma, cuyo importe es de pesetas 71.348.

En discusión se aprueban los presupuestos de los capítulos de Corrección pública, Imprevistos, Fundación de nuevos establecimientos, Carreteras, Obras diversas y otros gastos. Se levanta la sesión a la una y media.

**Resumen del presupuesto.**  
Con ligerísimas modificaciones, originadas por las enmiendas que han sido admitidas, el resumen por capítulos es el siguiente:

Ingresos.—Rentas, 44.322,31 pesetas; repartimiento por contingente provincial, pesetas 4.300.025,79 (de las cuales corresponden al Ayuntamiento de Madrid 3.612.065,66); Beneficencia, 866.545,19; arbitrios especiales, 15.000; Empréstitos, 59.820 pesetas.—Total, 5.285.713,79 pesetas.

Gastos.—Administración provincial, pesetas 345.365; servicios generales, 53.850; obras obligatorias, 348.537,50; cargas, 686.401,19; Instrucción pública, 40.125; Beneficencia, pesetas 3.563.554,27; corrección pública, 67.500; imprevisos, 15.000; fundación de nuevos Establecimientos, 27.000; carreteras, 169.750; obras diversas, 2.000; otros gastos, 25.500 pesetas.—Total, 5.284.582,96 pesetas.

**TELEGRAMAS DE LA COSTA**

**El puerto de Las Palmas.**  
LAS PALMAS, 3.—Durante el pasado mes de Noviembre han visitado este puerto 370 trasatlánticas, de ellos 190 ingleses, 78 españoles, 46 alemanes, 13 franceses, 11 noruegos, 7 belgas, 7 italianos, 6 austriacos, 6 holandeses, 2 griegos, uno brasileño, uno sueco, uno danés y uno ruso.

Entraron también 138 buques de vela, 132 españoles, 2 noruegos, 2 franceses y 2 de otras procedencias.

Los 508 buques de vapor y de vela representan 1.300.000 toneladas, 19.000 tripulantes y 26.000 pasajeros.

**Escuadrilla inglesa.**  
SEVILLA, 3.—Procedente de Gibraltar fondeó en este puerto una escuadrilla compuesta de seis torpederos ingleses y mandada por el capitán de corbeta W. Ward.

**Movimiento de buques.**  
CÁDIZ, 3.—Procedente de la Argentina ha llegado el vapor *Barcelona*, que después marchará a Málaga y Almería.

A bordo de dicho barco llegó la compañía cómica-dramática del primer actor Sr. Llanos, y en la que figura la primera actriz señorita Plana.

También llegó el doctor Ruiz Gutiérrez, fundador del Sanatorio Anselmo, en Buenos Aires.

Ha zarpado con rumbo a Canarias, Brasil y Argentina el vapor *Cádiz*, llevando a bordo 240 pasajeros de cámara y 800 emigrantes andaluces, gallegos y castellanos.

**La huelga de El Ferrol.—Normalidad en los muelles.**

EL FERROL, 3.—Continúa el paro absoluto. Hoy termina el plazo legal para plantear la huelga de electricistas y panaderos. Las autoridades han adoptado las medidas que la previsión aconseja para evitar desórdenes.

Los huelguistas han celebrado un mitin, que ha estado muy concurrido, en el que se dirigieron violentas acusaciones contra la Empresa, acordando persistir en el paro.

Los huelguistas se inclinan a dar facilidades para la solución, persistiendo la Empresa en rechazar las bases.

Hoy ha quedado normalizado el servicio de muelles, habiéndose descargado los materiales que conducen los vapores mercantes con destino a los acorazados.

El tráfico se realiza en el puerto sin dificultades.

**Esperando a la «Nautilus».—Visita al Arsenal.—Pruebas de un torpedero.—El «España».**

EL FERROL, 3.—De un día a otro se espera en este puerto la corbeta *Nautilus*. Hay verdadera ansiedad por su arribo, debido a que hace mucho tiempo que no visita este puerto.

## ESTOMACAL

**Con el Elixir Saiz de Carlos**

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

**Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.**

## DIARREAS

**disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.**

**De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID**

Se remite folleto á quien lo pida.

el torpedero *Halcón*, dando brillante resultado. El acorazado *España* continúa fondeado en la bahía, no habiendo podido entrar todavía en el Arsenal á causa de la huelga.

## SANTA BARBARA

Nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena, menos los artilleros, que se acordaron de su Patrona ayer luciendo su uniforme de gala y celebrando el día con regocijadas fiestas en los cuarteles.

Nombres ilustres enaltecen la historia de tan brillante Instituto.

El conde de Aranda, su primer director general en 1756; el conde de Gazola, fundador del Real Colegio de Segovia; el conde de Lacy el príncipe de la Paz, que fué el que lo reorganizó y tantos más que han abrigado en sus techos las glorias del Arma.

Daoiz y Velarde, Cónsul, Córdoba y Figueroa, Valbuena, Datoli, Carpeña, Dalp, Carasa, Arango, Joaquín Salamanca, Joaquín Mendoza, Rodríguez Zambrano, Lirón de Roble Sánchez Arjona, Arnau, Ladrón de Guevarra, etcétera, etc.

Gozan nuestros artilleros en Europa enter de elevado concepto científico; revistas inglesas y alemanas así lo han reconocido. En la actualidad tenemos para confirmar tal concepto nombres como el de los generales Cubillo, Marnacho, Aranz, Ordóñez, Garrido y Losada, los coroneles Santiago, Richar, Ugarte y Caceres, entre otros.

Artilleros son muchos de nuestros conocidos aristócratas. El conde de Seláfani, el marqués de Viana, el conde de San Félix, el marqués de Valderas, el marqués de Casa Saltillo, el conde de Peñaflor, el marqués de Corpa, el marqués de la Enseñada, el marqués de Someruelos, el conde de Guevara, el conde de Velarde, el marqués de la Puebla de Obando, el conde de Píromoro, el marqués de la Paz, D. Jaime Martitegui, el conde de Besbedel, el marqués de Casa Blanca, el conde de Llovera...

Y Sangro, Ros de Olano, Cabanyes, Fernández y Alvarez Maldonado, Joaquín Osma, descendiente de aquel capitán del mismo nombre y apellido tan ilustre en el Cuerpo, edecán de Godoy, compañero de Velarde; y Cueva, Godoy, Martitegui, Sanchiz, Quesada, Pérez, Guzmán y San Juan, visten también el honorífico uniforme de artillero.

Un agón los eban del j

## UN LIBRO PROFUNDO

### NUESTRO PROBLEMA MONETARIO

**Actuación y desarrollo del Banco de España, por J. Ceballos Teresi.—Prólogo de D. Joaquín Sánchez de Toca.**

El maestro de la ciencia económica nuestro muy querido amigo D. José Ceballos Teresi acaba de publicar un libro hondo, un libro útil; uno de esos libros que abarcan todos los aspectos de la gobernación de los Estados.

Y decimos que abarcan todos los aspectos de la gobernación de los Estados cuando los problemas económicos abarcan también los problemas artísticos y los problemas espirituales.

Ha dicho Max Nordau que tras de una poesía, que tras de un héroe existe un problema económico, y es verdad.

¡Cuántas veces es un hombre una cosa ó otra, debido á las influencias económicas que impulsan hacia el bien ó hacia el mal, hacia el saber ó hacia la ignorancia, hacia la obscuridad ó hacia la gloria sus facultades, sus disposiciones, sus aptitudes!

¿Y qué decir de un libro hondo, fruto de largas vigiliás, fruto de la ciencia acumulada por el estudio y por una contrastada experiencia, que abarca todos los aspectos de nuestro problema monetario y la actuación y desarrollo del Banco de España, de ese Banco tan combatido y tan ensalzado, una síntesis de funcionamiento de todos los Bancos de emisión de Europa?

La obra del Sr. Ceballos Teresi es una obra genial, es la obra de un genio de la ciencia económica, es una labor titánica.

Sentimos en el alma no disponer de tiempo para escribir acerca de ella muchos artículos. Nuestras ocupaciones nos lo impiden.

Conformémosnos lectores con esta noticia sucinta, libre de toda alabanza y de toda adulación; noticia verdadera y que puede comprobar por sí mismos.

La obra del Sr. Ceballos Teresi, como hemos dicho, precedida de un prólogo admirable del estadista D. Joaquín Sánchez de Toca.

Notas municipales

El bando sobre circulación.

El alcalde ha recomendado a las autoridades que de él dependan el cumplimiento de las disposiciones contenidas en el bando referente a la circulación en la vía pública...

Los pavimentos.

Esta tarde celebrará el alcalde una entrevista con el ministro de Fomento para tratar del proyecto de pavimentación de Madrid.

Comisiones.

Ha recibido hoy el alcalde una Comisión de propietarios y vecinos de Bellas Vistas para solicitar algunas mejoras...

La plaza de Panteones.

Otra Comisión ha expuesto al alcalde el deseo de gran número de propietarios y vecinos de las inmediaciones de la plaza de Panteones...

Proyéctase que desaparezca la fuente, dejando sólo la parte monumental de la misma y rodeándola de un pequeño jardín.

Los andamios.

El alcalde ha dirigido a los tenientes de alcalde una circular que dice así:

«La frecuencia con que se suceden accidentes a los obreros por las deficientes condiciones en que suelen colocarse algunos andamios obliga a esta Alcaldía Presidencia a dirigirse a V. S. con el fin de que se sirva recordar al personal a sus órdenes se exija el cumplimiento de las Ordenanzas municipales en sus artículos 681 al 685...

Contra un abuso.

Siendo notoriamente molesto para la circulación por las aceras la inobservancia de las Ordenanzas municipales en los artículos que precisan la altura, forma y dimensiones que han de tenerse en cuenta para la instalación de toldos y cortinas en los establecimientos públicos...

De todas partes

PROVINCIAS

Como los hombres.

SEVILLA, 4.—Dos niños de catorce años, José Camorán y Francisco García, dirimieron ayer sus diferencias como dos hombres de pelo en pecho.

Los dos valientes encontraron ayer en la calle del Relator. Dos navajas albañales brillaron heridas por el sol, cambiándose unos tantos sus consecuencias...

Unos transeúntes auxiliaron a la víctima agonizante, trasladándola al hospital, mientras los encargados del orden público se apoderaban del agresor y lo conducían a la presencia del juez...

El cadáver del Sr. Laguarda.

BARCELONA, 4.—El cadáver del obispo ha sido revestido con la sotana episcopal, y sobre el pecho se le ha colocado el pectoral que le regalara el cardenal Sancho.

A las cuatro de ayer tarde volvió el cabildo, con la capilla de música, entonando respuestas en la cámara mortuoria.

Velan el féretro los familiares y hermanas de la Congregación de Siervas de María. Enorme gentío permaneció toda la tarde en los alrededores del palacio.

Se han recibido centenares de telegramas de pésame. Para regir la sede vacante, el cabildo ha designado, por unanimidad, al vicario general señor Palmerola.

El sepelio del P. Laguarda se efectuará el sábado, y la inhumación se hará, por disposición del finado, en la iglesia del Carmen.

Homenaje a Luque.

VALENCIA, 4.—Terminados el té y la recepción en la Capitanía general, se trasladó el director de la Guardia civil al Palacio Hotel para asistir al banquete con que le han obsequiado los jefes y oficiales de este tercio de la benemérita.

El banquete fué espléndido y reinó afectuosa cordialidad. A las once de la noche se trasladó al puerto el general Luque en el automóvil de la Capitanía general y embarcó en el vapor Jorge Juan...

A tiros en una boda.

OVIEDO, 4.—En el pueblo de Tablado (minas de Turón) se ha cometido un crimen, del que apenas se conocen detalles.

Cuando estaba en su apogeo la fiesta con que se celebraba una boda sobre un tiro, y una hermana de la novia, llamada Leocadia Ordóñez, cayó instantáneamente muerta.

La benemérita detuvo a los invitados Jesús Espina y Florencio Encinas, mineros de profesión, y, según parece, autores del delito.

Un asesinato.—Nuevo magistral.

ORENSE, 4.—En la Audiencia se ha recibido un telegrama del juez de Barco, participando que entre unas peñas, en el río Jares, del Municipio de Vega, ha aparecido el cadáver de un hombre, mutilado. Se practican diligencias para el esclarecimiento del suceso.

Después de reñidas oposiciones ha sido nombrado magistral de la catedral de Orense don Antonio Rodríguez Refojos, economo de esta diócesis.

Toma de posesión.

TARRAGONA, 4.—Mañana tomará posesión de la Alcaldía D. José Prats.

El alcalde ha convocado esta noche a una reunión a varias entidades para gestionar la rápida construcción de una estación central, por ser insuficiente la actual con relación al tráfico del pueblo.

El marqués de Rafal, aclamado.

ORIHUELA, 4.—El marqués de Rafal, acompañado del nuevo alcalde, Sr. Wandosell, fué recibido por unos 3.000 oriolanos en medio del mayor entusiasmo.

A su paso por Callosa, más de 1.000 vecinos los aclamaron calurosamente.

Capataz moribundo.—Regreso de diputados.—Candidato desencasillado.

BILBAO, 4.—Al ser despedido de la fábrica de hilados de Valmaseda el obrero Blas Calvo por el capataz Amadeo Sánchez, sostuvo con éste una reyerta, disparándole un tiro de revólver. El capataz está moribundo.

Han regresado de Madrid los diputados señores Gandarías y Chavarrí, que fueron a conferenciar con el Sr. Sánchez Guerra acerca de encasillado electoral. Ambos señores dieron cuenta al gobernador de su conferencia con el ministro.

Se dice que en vista de la actitud de los mauristas ha sido suprimido de encasillado de Baracaldo al diputado Sr. Ibarra, que lo representaba y que como se sabe se ha declarado maurista.

El Gobierno presentará otro candidato por el distrito.

EXTRANJERO

Patrulla atacada por una jarca.

PARÍS, 4.—El capitán Hartmann, persiguiendo una jarca en la región de Tombouctou, destacó, el 21 de Noviembre, una patrulla compuesta de un sargento y nueve soldados con la única misión de reconocer a la jarca, pero la patrulla atacó y se vio perseguida por la jarca, que mató al sargento, a siete soldados e hirió a los otros dos.

Siguen los careos.—Portero detenido.

ORRTO, 4.—Siguen los careos de varias personas con el Sr. Homero Leucaste, supuesto anarquista, que fué quien denunció los preparativos del 21 de Octubre.

Hoy ha llegado, procedente de Lisboa, el portero de la casa del doctor Nobrega, quien ha venido para reconocer algunas personas que el Sr. Leucaste asegura hablaron con el ex ministro Sr. Azevedo Coutinho, en casa del Sr. Nobrega.

En una Cámara.—Protesta de un canchiller.

BERLÍN, 4.—En la sesión del Reichstag, celebrada hoy, el canchiller protestó formalmente contra la acusación de que oficiales sean culpables de alta traición.

«No se deben atribuir—dijo el orador—la responsabilidad y la causa de los incidentes de Saverne a una oposición general entre las Administraciones militar y civil. Ante todo, se trata de que el estado de cosas normal quede restablecido en Saverne. Para ello es menester que las relaciones amistosas se reanuden entre el Ejército y la población. Un general ha sido enviado a Saverne para hacer lo necesario respecto al punto de vista militar.»

El Sr. Von Kaiker, diputado nacional liberal, declara que no comprende cómo la declaración del teniente Forstner, referente a la Legión extranjera, no haya sido reprobada más energicamente.

«El canchiller del Imperio—agrega el orador—puede decir qué medidas han de tomarse para no aislar Alsacia y Lorena del Imperio alemán.»

Contesta el ministro de la Guerra diciendo: «Cuidad de que otro espíritu penetre en la población y mantendremos el orden en el Ejército.» Los progresistas proponen un voto de desconfianza contra el canchiller. Acto seguido, se levanta la sesión, quedando aplazada para mañana la discusión.

Viaje del Rey de España.

LONDRES, 4.—El Rey D. Alfonso llegó esta tarde a Londres, siendo recibido en la estación por S. M. la Reina, la princesa Henry de Battenberg y muchas personalidades.

Un hundimiento.

PARÍS, 4.—Se ha hundido la bóveda de una de las estaciones del Metropolitano en la línea de la Opera a Auteuil.

Han resultado heridos tres obreros que trabajaban en el interior. La línea, que no estaba totalmente abierta al público, ha quedado interrumpida.

Brutal agresión.

PARÍS, 4.—Tres malhechores enmascarados asaltaron en una calle solitaria de Toulouse la casa en que vivía un matrimonio: el marido, Lorenzo Sonevica, de sesenta y cinco años, y la mujer, de sesenta y ocho.

Como los cónyuges se negaron a entregar el dinero que les pedían los ladrones, éstos los apalearon y pisotearon tan brutalmente, que el anciano falleció poco después y la mujer se halla en estado gravísimo.

La Policía cree que los criminales son tres españoles, autores de un atentado semejante cometido hace poco en un pueblo del departamento.

Voto de censura.

BERLÍN, 4.—Después de los discursos del canchiller y del ministro de la Guerra, los progresistas propusieron un voto de censura contra el canchiller.

Inmediatamente se aplazó el debate y se levantó la sesión.

Capitán muerto.

PARÍS, 4.—Según dicen de Londres, el capitán Lusington, maestro de aeronáutica del ministro de Marina, y que el sábado último voló con M. Churchill, se ha matado ayer a consecuencia de una caída en el aeródromo.

Otro capitán, que le acompañaba como pasajero, ha resultado con lesiones.

Choque de trenes.—Un muerto y varios heridos.

PARÍS, 4.—El rápido de Bolonia-París ha chocado en la estación de Rong Dublier con un tren de mercancías.

Los coches del rápido, que por cierto marchaba a 90 kilómetros por hora y conducía a los viajeros del trasatlántico alemán Blucher, han quedado volcados.

El fogonero resultó muerto, el maquinista sufre gravísimas heridas y hay bastantes viajeros lesionados.

El siniestro de Boston.

PARÍS, 4.—Se reciben detalles del siniestro de Boston. El hotel incendiado era de poca importancia; estaba situado en un barrio pobre de la ciudad.

Ciento setenta personas de modesta condición se alojaban en él. El número de muertos asciende a 30. Los heridos graves son 50.

El edificio, muy viejo, empezó a desplomarse antes de que llegaran los bomberos.

De los 30 muertos, 25 perecieron entre las llamas, y cinco a consecuencia de haberse arrojado desde los pisos altos.

Logró salvarse uno de los servidores del hotel liándose un colchón y lanzándose con esta envoltura desde el tejado. Sólo se produjo algunas contusiones.

El Gobierno alemán en crisis.

PARÍS, 4.—Comunican de Berlín a Le Petit Parisien el rumor de que los señores conde de Vedel, Zorn, Denulach y Mandel, han presentado sus dimisiones, creyendo algunos que también lo ha hecho el canchiller del Imperio Herr Von Bethmann Holweg, añadiendo que de ser cierto esto último el Emperador no aceptará su dimisión.

El nuevo partido de la derecha dinástica.

PALMA, 4.—Un conocido político de estas islas ha recibido una carta de un significado maurista que reside en Madrid, diciéndole cree el que el Sr. Maura, contra sus propósitos, tendrá que actuar en política antes de cuando pensaba hacerlo, y añadiendo que no acudirá a los conservadores adictos a su política, sino que se presentará al país con elementos nuevos que se denominarán derecha dinástica.

La crisis del Gobierno francés.

PARÍS, 4.—La mayoría de los periódicos se muestran unánimes en considerar que las dificultades actuales a resolver revisten una gravedad extraordinaria, indicando como ejemplo de esta gravedad de la crisis la baja experimentada por la renta francesa, que dice Le Matin ha costado al Tesoro 38 millones de francos desde el 26 del mes pasado, y se vio desde un día antes de comenzar en la Cámara la discusión del empréstito.

Le Journal anuncia que, probablemente, M. Jean Dupuy será el encargado de formar un Gabinete de conciliación republicana y de aproximación entre los elementos moderados y los intransigentes.

M. Briand—añade—no prestará su colaboración a este Gobierno.

La "Gaceta"

Ministerio de Hacienda

Real orden dictando reglas para evitar errores de interpretación de la ley de 12 de Junio de 1911, en lo que se refiere a la sustitución del impuesto de Consumos.

Ministerio de la Gobernación.

Real orden referente a la calificación de casas baratas solicitada por las Sociedades y entidades que se mencionan.

Otra disponiendo se anuncie la celebración de los concursos a que se refiere el art. 21 de la ley de 12 de Junio de 1911 sobre el régimen de casas baratas.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Real orden resolviendo peticiones y consultas formuladas acerca de las condiciones en que han de llevarse a cabo los llamados concursos para el traslado de maestros dentro de la misma localidad.

Ministerio de Fomento.

Real orden disponiendo se conceda un plazo de tres meses para que soliciten la inscripción de aprovechamiento de aguas públicas cuantos no lo hayan hecho hasta la fecha.

Otra anunciando concurso para proveer el cargo de verificador de contadores de agua de la provincia de Salamanca.

Otra ídem íd. de contadores de electricidad de la provincia de Cuenca.

LA CRISIS EN FRANCIA

Gabinete de concentración

PARÍS, 4.—La crisis continúa sin resolverse. Mariana recibirá M. Poincaré a los ex presidentes del Consejo M. Caillaux y M. Ribot; a M. Bienvenu Martin y M. Aimond, presidente y ponente de la Comisión de presupuestos del Senado, y a los diputados M. Malvy y M. Peytral, que tomaron parte en la discusión del presupuesto sobre el empréstito combatido al Gobierno.

Se insiste en que el Gabinete que se forme tendrá que ser de concentración y con todas las garantías que aseguren el éxito del empréstito y de la política financiera.

Tendencias opuestas.

PARÍS, 4.—En la solución de la crisis se van dibujando dos tendencias: una, favorable a un Gabinete francamente orientado hacia la izquierda, apoyándose sobre la mayoría que ha derribado a M. Barthou y cuyo jefe sería, probablemente, M. Caillaux; otra, favorable a un Gabinete de unión y conciliación, que podrían presidir M. Deschanel, M. Doumergue o monsieur Juan Dupuy.

Motín que continúa

Sigue la excitación en el pueblo de Vallecás con motivo del nombramiento de secretario de aquel Ayuntamiento.

A la puerta de la iglesia del pueblo hallábase discutiendo, con el calor natural, el asunto del día varias mujeres de Vallecás y del Puente, cuando se presentaron en el pórtico del templo las señoras que componen la Junta católica de la Doctrina cristiana de dicha localidad, que celebra sus actos todos los miércoles.

Estas señoras participaron de la polémica, que se transformó en violenta contienda. Iniciada la hostilidad, las señoras de la Junta abandonaron el campo de la lucha, prudentemente, y entraron en la iglesia.

En cambio, las vecinas de Vallecás y las del Puente se agredieron de diversas formas, y, finalmente, a pedradas.

Hubiera tenido la misma consecuencia de

agradables; pero con tan gran oportunidad se presentó la Guardia civil, que las luchadoras se diseminaron atropelladamente.

El único perjudicado en la pedrea fué el joven ciclista, vecino de Vallecás, Valentín Gutiérrez, de diez y ocho años, que tuvo el mal acierto de pasar por aquel lugar cuando llovían los proyectiles. Una de las piedras dió en los radios de una rueda de la bicicleta, y, destrozada la máquina, su jinete cayó rodando por el suelo.

Valentín Gutiérrez no sufrió daño alguno, pero la bicicleta quedó poco menos que inservible.

El gobernador civil conferenciará en breve con el alcalde de Vallecás para adquirir nuevos datos sobre los sucesos ocurridos en dicho pueblo con motivo de la sesión en que había de ser nombrado secretario.

Respecto a las cuestiones sociales en que a diario ha de intervenir por diferencias entre obreros y patronos, el marqués de Portago no cesa ni un momento en su labor, en la cual le ha acompañado el éxito, pues de 15 asuntos en que ha entendido en el corto tiempo que desempeña el Gobierno ha conseguido 13 resoluciones favorables.

La fiesta de Santa Bárbara

En Madrid.

Con menos animación que en años anteriores dieron ayer comienzo los festejos de la Patrona de la Artillería en el cuartel de los Docks, donde se alojan cuatro baterías del 10 regimiento montado y dos del 4.º a caballo.

En cada batería se celebraron concursos de destreza, agilidad, belleza, de saltos, de carreras. Hubo murgas y comparsas, y después de un rancho extraordinario hubo sesión cinematográfica en una batería, de siete a nueve.

Hoy a las nueve y media de la mañana se ha celebrado en la iglesia de los Jerónimos una misa rezada a la que han asistido el decimo regimiento montado, y baterías del regimiento a caballo, cuarto de campaña, destacados en esta plaza, con su banda de trompetas, estandarte y escolta a caballo.

A las nueve y cuarto se hallaban formadas dichas fuerzas pie a tierra y en línea, en las inmediaciones de la puerta principal del templo, para rendir honores al estandarte a la entrada y salida de aquel, colocándolo al empezar la misa en el altar mayor, al lado del evangelio.

Las tropas vestían de gala. Asistieron todos los generales, jefes y oficiales del Arma residentes en esta corte.

Mañana a la misma hora se celebrará en dicha iglesia una misa en sufragio de los fallecidos del Cuerpo.

Hoy también ha habido rancho extraordinario.

En la iglesia de los Jesuitas de la calle de la Flor se ha celebrado solemne misa costeada por la Asociación de Señoras de Santa Bárbara. La entrada en el templo, que estaba profusamente adornado, era por invitación.

Asistieron muchas y elegantes damas y numerosos jefes y oficiales de Arma.

Los soldados también asistían esta noche a las funciones de los teatros.

Conferencia internacional de pesca

El Gobierno trata de provocar una Conferencia internacional, con carácter urgente, para decidir el problema de la pesca, con especialidad en el mar Cantábrico. A este objeto han conferenciado los ministros de Estado, Marina y Fomento con el presidente del Consejo, estando todos de completo acuerdo en tan importantísimo asunto.

Entretanto, como ni el Gobierno ni nadie tiene autoridad en aguas libres, se tratará de armonizar particularmente los intereses distintos de los pescadores.

Los señores marqués de Seoane y D. Fermín Calbetón han solicitado, a nombre de los pescadores de Guipúzcoa, que por la vía diplomática se active la Conferencia internacional.

De Gracia y Justicia

Han sido nombrados: Secretario de Gobierno de la Audiencia de Sevilla, D. Conrado Gutiérrez, propuesto en el primer lugar de la terna, y Médicos del Registro civil de Valencia: don Joaquín Crespo, D. Salvador Monmedeu, don Rafael Cavannas y D. Mariano Lagarda.

Tribunales de examen para capitanes y pilotos mercantes

Se han dictado por el Ministerio de Marina las siguientes Reales órdenes:

Debiendo dar principio el día 2 de Enero del año próximo los exámenes para pilotos y capitanes de la Marina mercante, correspondientes al primer semestre de dicho año, y cuyos actos habrán de verificarse en las cinco Comandancias de Marina de Barcelona, Cartagena, Cádiz, Ferrol y Bilbao, en el orden expresado y con arreglo a lo dispuesto en los artículos 3.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 17, 18, 21 y 23 del Reglamento náutico de 18 de Noviembre de 1909 y en las Reales órdenes ampliadoras de 20 de Marzo de 1911, 28 y 30 de Septiembre de 1912 y 27 de Junio del corriente año, S. M. Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que en los cinco puertos de referencia el Tribunal examinador lo constituya el personal siguiente:

Presidente.—El capitán de navío D. José María Ariño y Michelena, nombrado por Real orden de 12 de Noviembre de 1912.

Secretario.—El capitán de corbeta D. Joaquín Gutiérrez Maldoqui, que fué nombrado por Real orden de 17 de Junio de 1911.

Vocales.—Tres capitanes de la Marina mercante, ó en su defecto, oficiales de la Armada; un perito mecánico, ó en su lugar, un primer maquinista naval, y un profesor de comercio en cada una de las localidades marítimas de referencia, designados en la forma que disponen los artículos 6 y 23 del antes citado reglamento.

Esta Comisión del servicio de Marina se declara indemnizable, tanto para el capitán de navío, presidente, como para el capitán de corbeta, secretario, y como ya fué dispuesto en el punto tercero de la Real orden del ramo de 12 de Mayo de 1911, percibiendo además las gratificaciones que determina la Real orden de 21 de Junio de 1912 (D. O. número 175, página 1.179).

Por lo que respecta a los vocales de la clase civil, continuarán percibiendo iguales dietas de veinte pesetas diarias, extraídas de las sumas correspondientes a los derechos de examen, que abonan en metálico los examinados.

Los ya examinados y aprobados en convocatorias anteriores para piloto y capitán que tengan que presentar los diarios de navegación y cuadernos de cálculos, para ser revisados por la Junta examinadora, abonarán los mismos derechos que si fueran a examinarse, es decir, veinte pesetas los pilotos y cincuenta los capitanes.

Si lo recaudado no fuera suficiente para abonar las dietas al presidente y vocales de la Junta, se repartirá a prorrateo, con arreglo a lo que corresponda a cada uno, y si resultase sobrante, ingresará éste en el Montepío de los oficiales de la Marina Mercante.

Para maquinistas navales.

Debiendo dar principio el día 2 de Enero del año próximo los exámenes para maquinistas navales correspondientes al primer semestre de 1914, y existiendo en la actualidad constituidas legalmente tres Asociaciones del referido personal mecánico, domiciliadas en Bilbao, Cádiz y Barcelona, S. M. el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por la Dirección general de Navegación y Pesca marítima y Junta Consultiva de la misma, se ha servido nombrar el Tribunal único que a continuación se expresa y que ha de constituirse en las Comandancias de Marina de Bilbao, Ferrol, Cádiz, Cartagena y Barcelona, en el orden indicado, para proceder al examen, con arreglo a lo dispuesto en la Real orden de 28 de Septiembre de 1912, rectificada por el penúltimo párrafo de la de 26 de Noviembre del mismo año, y Real orden de 9 de Julio del año actual.

Presidente.—Comandante de Ingenieros de la Armada D. José Togores y Balzola, nombrado por Real orden de 17 del actual.

Vocales.—Los primeros maquinistas navales D. Miguel Palliser Pons, D. Ignacio Díaz Abascal y D. Antonio Costa y Coll, designados por las Asociaciones de maquinistas navales, domiciliadas en Bilbao, Cádiz y Barcelona, respectivamente.

Secretario.—El teniente de navío D. Pedro Aznar Bárcena, nombrado por Real orden de 25 de este mes.

Tanto el presidente como los señores vocales y secretario, deberán presentarse en la Comandancia de Marina de Bilbao con la antelación necesaria para constituirse en Junta examinadora el día 2 de Enero próximo.

Esta Comisión se declara indemnizable con arreglo a lo dispuesto en la Real orden de 28 de Septiembre de 1912 y con cargo a los derechos de examen.

Espectáculos para hoy

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—A las 9 1/2, Malvaloca.

COMEDIA.—A las 9 3/4, El premio nobel.

PRINCESA.—A las 9 3/4, El misterio del cuarto amarillo.

LARA.—A las 6 de la tarde, doble. Los pastores (2 actos).

A las 10 (doble) La señorita del almacén (tres actos).

APOLO.—A las 6, (estreno) Las mujeres a las 7 1/4, La Catedral.

A las 10 1/4, Molinos de viento.

A las 11 1/2, ¡Si yo fuera rey!

ZARZUELA.—A las 6, (doble) Eva.

A las 10 1/4, (sencillo) La cocina y labavo sin sol.

A las 11 1/2, El amor bandolero.

PRICE.—A las 9 1/4 Compañía Borrás, una Muñeca trágica.

COMICÓ.—A las 7, ¡Eche V señoras!

A las 10 1/2 (doble), La gatuza (dos actos).

ESLAVA.—A las 6, Al agua patos, con cuatro triples.

A las 10 1/2, Los molinos cantan. Gran Farandola.

TEATRO MARTIN.—1.º A las 6 sección sencilla. El gran simpático.

A las 7 1/4, Las brífonas.

A las 10 1/4, El poeta de la vida (reestreno).

A las 11 1/2, El príncipe loco.

(Teléfono 4.731.)

ALVAREZ QUINTERO.—A las 5 a 8 y 1/2 sección de películas.

A las 10 1/2 El diamante azul.—Hablando se entiende la gente.

ROYAL KURSAL.—(antes Reñío plaza de España)—Compañía internacional de variedades Celia Belamor, Paquita Hernández, Bella Torralba Fron Fron, Gioconda, Vicenta. Exito extraordinario de Angelita y Lolita Solsona.

CERVANTES.—A las 6 1/2 Sección vermouth.—El modelo de Virtudes (dos actos y una película).

NOVEDADES.—A las 6 Matías López.

